

Mme. S. LABORDE (París): Tema reservado.

Dr. PROUST (París): El tratamiento radioterápico de las metástasis óseas del cáncer del pecho.

Dr. COLIEZ (París): Tema reservado.

Dr. ROSSELET (Lausana): La radio-inmunización.

Dr. CHEVAL (Bruselas): Técnica de la telecurieterapia.

Dr. MAYER (Bruselas): Telecurieterapia. Indicación y primeros resultados obtenidos.

Conferencia del Dr. DUSTIN (Bruselas): Las reacciones citológicas de los Tumores tratados por la telecurieterapia.

Dr. DEGRAIS (París): A propósito de las dosis en curieterapia de los epitelomas cutáneos y del epiteloma del cuello uterino.

Dr. MERCIER (Lausana): Diagrama para la determinación rápida de las duraciones de aplicación en curieterapia.

Dr. DAUVILLIER (París): El problema general del dosaje de las radiaciones terapéuticas.

Dr. BELOT (París): Cánceres de la piel y radioresistencia de los cánceres.

Conferencia del Dr. SOLOMÓN (París): Anotaciones de las unidades internacionales y contraste práctico de los yonómetros.

Dr. KUSTNER (Goettingen): El contraste en unidades electrostáticas de los aparatos y yonómetros. Esta comunicación se traducirá al francés.

Visita del centro anticanceroso, Dr. GUNSETT (Estrasburgo): Demostración de la práctica del contraste en unidades electrostáticas con la ayuda del yonómetro de KUSTNER (En el Centro anticanceroso).

* * *

El Profesor GUNSETT dió una recepción en su domicilio a la que concurrió lo más selecto de *Estrasburgo*, haciendo los honores su bella y distinguida señora, y al día siguiente un gran banquete oficial, con asistencia de las autoridades, Rector de la Universidad, Decano y Profesores de la Facultad de Estrasburgo, con sus señoras. El primer domingo se realizó una jira en auto a Keinesberg, un viejo e histórico castillo de los Vosgos, residencia a temporadas del ex-emperador de Alemania, de situación maravillosa y de conservación atinada y riquísima, genuina representación del feudalismo señorial de siglos pretéritos. El otro domingo lo empleé en ver a Freiburg y abrazar al acogedor e ilustre sabio, muy querido Profesor ASCHOFF.

Con su proverbial amabilidad nos enseñó su Instituto Anatómo-Patológico, con sus colecciones únicas de piezas de la gran guerra, *organización modelo*, en la que la disciplina y el saber se asocian a toda la gentileza y don de gentes que el gran sabio posee. Allí nos esperaba junto al maestro, el Dr. ALCOVE, discípulo ilustre de esta escuela médica y asistente del Instituto Anatómo-Patológico, al que el profesor ASCHOFF profesa gran cariño; reunidos visitamos en «auto» parte de la Selva Negra y lo más notable de Freiburg.

La organización del profesor ASCHOFF en su Instituto, será motivo de un artículo especial.

Con el placer de ver extendidos discípulos que honran a su Patria lejos de ella, terminaremos esta reseña.

No sin antes enviar nuestro saludo cordial a la Universidad de Estrasburgo y en especial a su Facultad de Medicina, por su excelente acogida y faci-

lidades que nos prestó para realizar nuestro cometido, en especial al profesor GUNSETT, alma de estos interesantísimos torneos científicos que con el ilustre exministro y Senador STRAUSS, su alto patrocinador, dan un alto ejemplo de patriotismo y amor al progreso científico.

He de hacer constar mi más profundo agradecimiento a nuestro representante de España en Estrasburgo, el Dr. BERMEJO, el cual se excedió, así como su señora, en amabilidades y atenciones, no sólo en el orden oficial Consular, sino en el de excelente y hospitalario amigo y compatriota.

Profesor FERRER CAGIGAL.

*Catedrático de Anatomía Patológica
e Histología de la Universidad de
Barcelona*

BIBLIOGRAFÍA

PIERO RONDONI: *PATOLOGÍA DE LA OBESIDAD*. Lecciones dadas en el *Instituto Sieroterápico Milanese*. Publicaciones del *Instituto Sieroterápico Milanese*. Milán, 1827.

El cursillo de cuatro lecciones que forma el contenido de este interesante libro tiene el encanto de la gran modernidad con que son tratados los diferentes aspectos del tema de su enunciado.

En la primera lección el profesor RONDONI se ocupa del recambio de las grasas y de su regulación neurohormónica para llegar, después de una magnífica esquematización de los conceptos actuales de metabolismo basal y de acción dinámica específica de los alimentos, a formar un criterio científico sobre el mecanismo de las obesidades.

En la segunda lección analiza todos los aspectos de la patogenia de las obesidades exógena y endógena deteniéndose, con gran claridad de comprensión y exposición, en cada uno de los tipos que forman el grupo de estas últimas (tiroideas, hipofisarias, genitales, pancreáticas, epifisarias y tímicas).

En la lección tercera hace el profesor RONDONI un estudio de las terapias dietética y física de la obesidad.

En la cuarta y última de las lecciones de este excelente cursillo se habla de una manera seria y convincente de la opoterapia a emplear en los diferentes casos de obesidad endógena que se presentan.

El libro está muy bien editado y merece de veras el honor de formar parte de la Biblioteca del *Instituto Sieroterápico Milanese*.

L. CERVERA.

JAIIME PEYRI: MANUAL DE ENFERMEDADES INTERSEXUALES.—Espasa-Calpe, editores. 1928.

El profesor Peyrí, conocedor de la Dermatología, trabajador incansable y habituado a hacer una labor pedagógica intensa, ha puesto en su obra todo el amor y todo el trabajo de estos últimos tiempos. Una obra engendrada en estas condiciones, ha de ser necesariamente lo que es: una obra perfecta. El profesor PEYRI ha sabido dar, a su última publicación un ambiente puramente científico al lado de un matiz de práctica; hermanar los hechos clásicos y los de más reciente investigación, adaptando unos a otros. Hacer una descripción detallada de los hechos fundamentales y básicos dándoles un ambiente de modernidad e interpretando dichos hechos según las teorías del momento actual. Es una obra en que el médico general encontrará los datos suficientes para diagnosticar y tratar correctamente un enfermo afecto de un proceso venéreo, y se podrá poner al corriente de todos los problemas que hoy plantean este grupo de enfermedades. El médico especializado podrá completar sus conocimientos en los hechos de fina observación, y el estudiante, con dificultad encontrará otro manual más completo para su formación científica, dadas las condiciones didácticas y pedagógicas de la obra.

Es un manual de 520 páginas, con 33 láminas en color y 150 figuras, editado con gran cuidado, y la parte gráfica excelente.

El primer capítulo está dedicado a un esbozo histórico muy completo. Siguen dos capítulos que encierran todos los conceptos de las generalidades de la sífilis. Hace después un esquema de la evolución de la lúes, siguiendo la sifiliografía descriptiva, por sistemas. Dedicó a la sífilis hereditaria otro capítulo y entra en el problema terapéutico de la lúes, tratado extensamente.

Después del chancro blando, entra a describir la blenorragia, capítulo completísimo, del Dr. J. TRAGANT, verdadero compendio de cuanto se refiere a blenorragia. Sigue un capítulo de enfermedades venéreas no comprendidas en el tríptico clásico. Es esta parte muy interesante, pues vemos estos procesos que raramente se encuentran, formando un conjunto bien clasificado. Termina con la descripción de las enfermedades paravenéreas, papilomas, herpes genital, molluscum, sarna, etc.

Ultimamente, hay un capítulo dedicado a la profilaxia, tanto social como individual, dando una excelente orientación al problema.

A. CARRERAS.

REVISTA DE REVISTAS

MEDICINA

¿ES CONVENIENTE SANGRAR A LOS ENFERMOS DE PULMONIA?

Una de las enfermedades más frecuentes no sólo en España, sino en todos los países, es la pulmonía. Según R. STAEBELIN, alcanzan en la clínica de Basilea los atacados de esta enfermedad el 4,4 por ciento de todos los enfermos. Según EICHORST, las pneumonías alcanzan en Zurich el 5,4 por 100 de los enfermos tratados y en los Hospitales de San Petersburgo, según ZIEMSEN, llegan a un 6 ó 7 por 100 de los enfermos, también tratados. En España, y principalmente en la meseta castellana, las pulmonías son muy frecuentes, habiendo muerto próximamente en estos últimos cinco años en España de tal enfermedad alrededor de 60.000, cifra para tenerla en consideración.

A pesar, según se ve de su gran frecuencia, y de los constantes estudios hechos referentes a la misma, el tratamiento se puede decir no ha variado, contando la Medicina actual casi con los mismos medios que contaba hace muchos años para combatirla.

De entre todos estos medios de tratamiento, existe uno que se ha diferenciado de los demás, o bien por los excesivos entusiasmos que en otros tiempos provocó, o bien por las también excesivas críticas y censuras a que su uso en los tiempos modernos ha dado lugar.

Su uso como tratamiento de la pulmonía se remonta a los tiempos más lejanos, pero fué principalmente en el siglo xv cuando alcanzó su máximo apogeo. En el siglo xvii comenzaron algunos a protestar de su abuso, pues hubo médicos como GUY PATIN, que practicó a su compañero MARTEI treinta y dos sangrías consecutivas, conducta seguida por muchos médicos de aquella época, como CHIRAC, como BOTAL y otros más. Únicamente médicos como VAN HELMOT y PORCIUS, se opusieron a esta forma de proceder que, sin miramientos, llegaban a sangrar niños de pecho y ancianos, olvidándose de los consejos de GALENO, que recomendaba abstenerse generalmente en estos casos. Este abuso de la sangría se encalmó a mediados del siglo xviii, hasta llegar el siglo xix, en el cual renació dicha práctica con nuevo ardor, y es BROUSAIS con su escuela filosófica y BOCQUILLÓN con sus teorías humorales, BOILLAUD con las mismas tendencias, etc., los que dieron realce verdadero a la práctica de la sangría en ciertas fiebres, y entre ellas la pulmonía. Pero desde mediados del siglo pasado comenzó el decaimiento de tal práctica; el descubrimiento de los microorganismos y las modernas teorías de la inflamación, en la cual ésta se conceptúa como un medio que el organismo utiliza para su defensa, y por el cual intenta hacer inocuos los microorganismos que le atacan, hicieron abandonar casi por completo tal medio, hasta llegar a nuestros días, en los cuales se halla casi por completo olvidado y relegado a un lugar muy secundario.

Ahora bien y en vista de este ligero bosquejo respecto a los antecedentes de la sangría, ¿tendrían razón los antiguos y sería conveniente en la pulmonía la práctica de la sangría, o estarían acaso en un error desecho por los modernos estudios de nuestros días? Antes de nada sentemos la siguiente conclusión: los antiguos es cierto que abusaron de